

## **PROYECTO DE RESOLUCIÓN**

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación...

### **RESUELVE**

Solicitar al Poder Ejecutivo Nacional (PEN) que, en el marco de lo previsto por el Art. 100 inciso 11 de la Constitución Nacional, mediante la intervención de la Señora Ministra de Relaciones Exteriores, Comercio Exterior y Culto, informe en forma completa y detallada a esta H. Cámara de Diputados de la Nación respecto a los motivos por los cuales el Sr. Presidente la Nación, Javier Milei, no fue parte de la Cumbre de Líderes del Mercosur que tuvo lugar el lunes 8 de julio en Asunción (Paraguay).

Motiva la presente solicitud la importancia estratégica que tiene para nuestra nación el bloque regional, el cual representa el mayor productor de alimentos del mundo, la quinta economía, el cuarto mercado global y, sobre todas las cosas, el principal espacio de integración social, política, económica y comercial de nuestro país.

## FUNDAMENTOS

Sr. Presidente,

El Puerto de Asunción albergó la Cumbre de Jefes de Estado del Mercosur desarrollada bajo la Presidencia Pro Tempore paraguaya. Las actividades comenzaron el jueves 4 de julio y se extendieron hasta el lunes 8, ocasión en la que se encontraron los jefes de Estado de los países miembros y asociados y en la cual Paraguay entregó a Uruguay la Presidencia Pro Tempore.

Tal como señala la propia página web del Ministerio de Economía de la Nación, para la Argentina el Mercosur es el principal espacio de integración económica y comercial, donde también desarrollamos nuestra identidad regional y cooperamos para mejorar la vida y la relación de nuestros pueblos. Asimismo, juega un rol clave en la inserción de nuestros países en el resto del mundo. Por ello, resulta fundamental continuar profundizando la agenda interna del bloque para aumentar competitividad de nuestras economías, pero también para integrarnos de una manera sofisticada que nos permita posicionarnos en el mundo y ofrecer nuestros bienes y servicios con valor agregado. A través del Mercosur, entonces, Argentina busca impulsar su visión de una sociedad más justa, igualitaria y con equidad de derechos y oportunidades para todos y todas. En suma, el bloque de integración sudamericano es nuestra ventana al mundo y una valiosa herramienta para reducir las asimetrías con los países desarrollados.

A su vez, si bien en los últimos años el dinamismo del intercambio intrabloque ha disminuido respecto al periodo inicial, el comercio sigue siendo central para los países que lo integran. En el caso de Argentina en particular, en los últimos 5 años las exportaciones promediaron los USD14.000 millones. De este modo, tomar acciones contra el Mercosur significaría en los hechos que trabajo argentino y bienes y servicios con valor agregado, que provienen de todas las provincias del país, pierdan mercados de exportación.

No obstante, a pesar de todos los argumentos mencionados previamente, el Presidente Milei ha expresado en más de una oportunidad su rechazo hacia el Mercosur, al que ha calificado como una “unión aduanera defectuosa que perjudica a los argentinos de bien”. Por tal motivo, ya desde 2021 viene insistiendo con la idea de “eliminarlo”.

En este marco de declarado desprecio por el Mercosur se encuadra, entonces, la reciente decisión del Presidente Milei de no participar de la cumbre de líderes del bloque regional que tuvo lugar el 8 de julio en Asunción; hecho que se dio a conocer tras un nuevo conflicto con su par brasileño producto de nuevos insultos y el anuncio de un encuentro el fin de semana del 6 de julio con Jair Bolsonaro en Brasil en ocasión de la cumbre conservadora CPAC.

Esta decisión, prácticamente inédita para un primer mandatario argentino desde la creación del Mercosur en marzo de 1991, generó rápidamente el rechazo tanto del arco político nacional como de las autoridades de los países miembros del bloque de integración. De este modo, a las declaraciones del Canciller de Paraguay, país sede de la

cumbre, haciendo referencia a que el Mercosur no es "un bloque ideológico" sino "de integración" y al lamento de las autoridades brasileñas por la ausencia del presidente argentino, se sumó el rechazo público de legisladores uruguayos e integrantes del Parlasur.

Nuevamente, la decisión del Presidente se basa en una posición personal extrema que nada tiene que ver con el interés nacional. Es que es tan cierto que el bloque regional requiere correcciones, como que representa el mayor productor de alimentos del mundo, la quinta economía, el cuarto mercado global y, sobre todas las cosas, el principal espacio de integración económica y comercial de nuestro país. Y, yendo aún más allá de las cuestiones económicas, constituye una decisión política y estratégica para promover la paz y la democracia; un acuerdo entre pueblos que involucra también temas de movilidad de ciudadanos, educación y políticas sociales.

Lamentablemente, esta política contra el Mercosur llevada adelante por el Ejecutivo Nacional no es un acontecimiento aislado. Por el contrario, se suma a otras acciones y hechos que tuvieron lugar durante los primeros 7 meses de gobierno, los cuales fueron señalados a través de diversos proyectos de resolución y declaración presentados ante esta honorable Cámara<sup>1</sup>, que ponen en manifiesto la voluntad más amplia de consolidar un proceso de desintegración regional de nuestro país. Sólo por citar algunos ejemplos, desde el inicio de su gestión el Presidente Milei agravió a sus pares de Brasil, Colombia y México, la Cancillería argentina generó el disgusto fundado de las autoridades de Chile por declaraciones desafortunadas del embajador, la Cancillería boliviana convocó a su embajador en Buenos Aires en protesta por una declaración por escrito del presidente argentino en la que calificó de falsa denuncia el fallido golpe de Estado contra el mandatario Luis Arce y nuestro país ha decidido deliberadamente restarle importancia a esquemas valiosos de integración regional en términos geopolíticos y económicos como la CELAC.

Por todo ello, resulta necesario que el Poder Ejecutivo informe en forma completa y detallada a esta H. Cámara de Diputados de la Nación respecto a los motivos por los cuales el Sr. Presidente la Nación, Javier Milei, rompiendo con una tradición democrática que incluyó e incluye a presidentes de distintos partidos políticos, no fue parte de la Cumbre de Líderes del Mercosur la cual tuvo lugar el lunes 8 de julio en Asunción (Paraguay).

Por los argumentos expuestos y la importancia de la cuestión, solicito a mis pares que acompañen con su voto afirmativo la presente iniciativa.

**ROXANA MONZÓN**  
**DIPUTADA NACIONAL POR LA PROVINCIA DE BS AS**

---

<sup>1</sup> Proyecto 1503-D-2024:

<https://www4.hcdn.gob.ar/dependencias/dsecretaria/Periodo2024/PDF2024/TP2024/1503-D-2024.pdf>